

Patrimoine

1867-2017

Bolton Centre et ses comptoirs postaux

En 1860, Bolton Centre est sans bureau de poste et sans lieu de culte, son école est délabrée. Le nom même de la localité n'est pas fixé. En 1867, la situation s'améliore avec un bureau de poste, dénommé *Kimboldton*, et un hôtel de ville. Comme le bureau de poste est un simple comptoir postal avec faible revenu le premier *postmaster*, John Blaisdell, cumule d'autres emplois : propriétaire du magasin général, auditeur de la municipalité. En fait, il assume sa fonction avec son épouse, qui le remplacera à son décès. Le bureau devient important, car ce sera le seul de tout le canton émettant des mandats-poste.

En 1867, on est optimiste. En 1868, le bureau de poste est renommé *Bolton Centre*, et ce sera le nom définitif du village; puis, deux églises sont bientôt construites. En plus, la mine de cuivre à proximité provoque un boom économique et démographique. Le hameau reste cependant isolé, et le courrier arrive encore avec des chevaux... Une voie ferrée est nécessaire pour le développement général et pour assurer la constance du courrier. La municipalité investit 5,000 \$ dans le train qui arrive finalement à Bolton Centre en 1877.

L'optimisme lié au bureau de poste et au futur de Bolton Centre est cependant de courte durée. Au début des années 1870, les activités minières s'essouffent; à partir de 1876, la municipalité connaît plusieurs démembrements qui entraînent une diminution drastique de la population : de 2,300 (1881) à 464 (1971). Au moins, en 1912, Bolton Centre évite les fermetures de plusieurs petits comptoirs ruraux décrétés par le gouvernement conservateur Borden.

L'envoi de lettres et cartes postales s'accroît; et plusieurs s'abonnent aux nouveaux hebdomadaires régionaux dont la distribution est subventionnée, et où sont publiées des chroniques régulières sur Bolton Centre. Ces chroniques donnent même des nouvelles du bureau de poste; par exemple, en octobre 1915, on annonce la venue prochaine de l'inspecteur des Postes!

Ouvert pendant plus d'un siècle, le comptoir postal déménagera en divers lieux sous la supervision d'une vingtaine de maîtres de poste dont la moitié seront des

femmes. En 2016, après quelques décennies sans service, un bureau de poste dynamique a rouvert, et il cherche à renouer avec l'esprit communautaire qui le caractérisait, il y a 150 ans.



Earle Thomas Paige

Earle Thomas Paige, soldat pendant la Première Guerre, mécanicien et fermier. Facteur pendant 30 ans, il livrait le courrier à pied, à cheval, à bicyclette, ou avec le *snowmobile* qu'il avait construit. (Photo : Bolton-Est)



Bureau de poste, 1942-1943

Il y aura plusieurs déménagements au fil des ans, souvent dans des magasins; parfois dans des résidences privées.

La dame est Bertha B. Bice, maîtresse de poste de 1929 à 1945. Le bureau de poste sera longtemps un centre communautaire présentant des expositions. Ainsi, en 1914, le facteur Earle Thomas Paige y expose... un navet de 19 lb. (Photo : Bolton-Est)



Le bureau de poste facilite l'expansion du commerce. Dans les années 1890, une compagnie comme Eureka Card, peut exister parce qu'il s'y trouve un bureau de poste. Le nom « company » est... mal écrit.

Serge Wagner
sergewagner@hotmail.com

